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2025 年第 02 期（总第 618 期，1 月 3 日） 中国社科院世界社保研究中心 主办

2024 年 12 月 26 日，由中国社会科学院世界社保研究中心（社保实验室）主

办的中国社会科学院第十四届社会保障论坛暨《中国养老金发展报告 2024》发

布式在京成功举办。会议邀请了全国社保基金理事会原理事长、中国人民银行原

行长戴相龙先生做主旨演讲，本期《快讯》刊发戴相龙先生发言文字实录：

戴相龙：积极选择时机修改企业年金规定，适当降低企业

和个人缴纳比例

12 月 26 日，2024 中国社会科学院社会保障论坛暨《中国养老金发展报告 2024》发布

式在京召开，本次论坛主题为“企业年金发展 20 周年回顾与展望”。

全国社保基金理事会原理事长、中国人民银行原行长戴相龙表示，要进一步深入企业年

金在养老金三个支柱中的重要地位，积极地贯彻和选择时机来修改企业年金规定，各级政府

及有关部门在企业年金建立上负有指导责任、引导责任、提倡责任。

他认为，企业年金自愿设立弊端越来越多，不利于做大做强养老金第二支柱政策目标。

因此，应综合考虑企业和个人缴纳各种基金的承受能力，可以适当降低企业和个人缴纳年金

的比例，积极与有关部门研究和修改企业年金规则，争取在第十五个五年规划中使我们国家

企业年金的制度更加完善。

以下为戴相龙先生发言实录：

尊敬的各位来宾，大家好！我非常感谢主办方对我的邀请，我要祝贺《中国养老金发展

SSL Express
快 讯

中国社科院社会保障实验室
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报告 2024》今天公开发布。

我借这个时间简单地讲三个问题：

一、《中国养老金发展报告》是我们国家社会科学一份权威性的报告

郑秉文教授从 2011 年开始主编这个报告已经 14 年了，这份报告详细地、系统地记录了

我们国家养老事业发展的过程、成绩、问题和建议，邀请了我们各部门、专家和院校来讨论

养老金发展中的三个支柱的问题，而且他们还编了养老金的精算报告，而且是及时地大量地

介绍了国外养老金的情况。这个报告的发布推动了我们国家对养老事业理论政策的研究，为

推进我们国家社会保障事业、养老事业的发展发挥了重大的作用。

最近我还看了中国社科院编制的《中国国家资产负债表》，得到了世界的强烈反响和回

应。从这两份报告，养老金发展报告，中国国家资产负债表这个报告，就从这两份报告的编

制和发表来看，就可以看出我们社会科学院的专家们对社会科学研究的勇于担当和高精的专

业水平。我跟郑秉文教授接触了十多年，他给了我很多帮助，也给了很多支持，今天我特别

再说一次，我要对郑秉文教授以及所有编制《中国养老金发展报告》的专家表示敬意。

2018 年和 2019 年他们编制了《养老金精算报告》，当时令我震惊，我深受鼓舞，我到

社保理事会以后，我知道社会保障基金是解决人口老龄化高峰时期养老金缺口，我就感觉到

浑身的压力，我说解决这个缺口不是成立一个机构，而是这个机构能筹备到足以解决养老金

缺口的资金，所以我上任以后不到半年，我就组织了 9 个专家对中国到 2035 年基本养老金

的缺口进行了匡算，我不敢说精算，我叫匡算，匡算比不算要好。到了 2013 年、2014 年，

当时马凯同志是分管副总理，他到我们社保理事会专门讲，要求社保理事会同国务院有关部

门对我们国家人口老龄化时期养老金收支缺口进行测算，提出筹集资金的意见。后来更多了，
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中央也提出了要搞养老金收支的精算。世界社会保障协会（ISSA）也提出了养老金精算的手

册。所以在这种情况下，我们必须要做好测算工作，而且现在中央已经定了人口弹性递减延

长退休年龄，这就为我们编制这个报告创造了一个条件。所以我比较强烈建议，像我们中国

这样一个大国，养老金收支的数量很大，如果不进行精算，只是一年、两年、三五年看问题，

带来的问题是非常非常严重的，所以我多次强调，我愿意在今天这个会上也强调，我建议我

们国务院有关部门要研究成立中国养老金精算机构，有了这个机构以后，我们还需要对社科

院养老金发展报告，对养老金精算继续编，有政府办的，也有社科院办的，这样可以相互对

照。

二、做好养老金融服务，促进养老金保值增值

习近平总书记在去年中央金融工作会议和今年 1 月份省部级主要领导干部推进金融高

质量发展专题研究班上的讲话，他这两个讲话提出了中国要走中国式的现代金融发展道路，

要建立中国式金融体系，要建设金融强国，要开展五项金融服务，提高金融服务质量。我对

他的讲话理解说三条。

第一，怎么样叫作金融高质量发展？最基础的就是建立现代化金融体系，这是最基本的。

但是至少要做三件大事：

第一要提高货币政策制定和执行的水平，为宏观经济发展创造良好的金融环境。我们这

十多年来、这几年也强调要执行稳健的货币政策，但实际上针对新冠疫情和房地产市场风险

严重暴露，这几年已经是扩大了货币信贷供应量，可以说在某种程度上是已经放了，中央金

融工作会议提出来明年在执行更加积极的财政政策的同时，执行宽松的货币政策，这就标志

着我们国家的宏观调控进入到一个新的周期，这对我们今后促进中国经济的稳定向上发展，

保持楼市、股市的稳定将会产生重大的影响。

第二是要调整融资结构，就是要把社会上的长期资金更多地变成资本金，要促进人民币

的国际化。

第三是要改进金融资源配置，就是习近平总书记讲的，要做好金融服务“五篇大文章”，

是把金融资源配置到国家发展战略和重要的领域和薄弱环节中去。

第二，我们有必要、有条件、有能力发展世界上强大的资本市场，为养老金的保值增值

创造条件。所以有必要现代企业制度的建设，我们人民币的国际化，把上海建设成为世界国

际金融中心，都需要发展资本市场。我们资本的需求量是非常大的，我测算了一下，到 2035

年中央和地方政府发的债存量大概要增加 150 亿，把国有企业资产负债从现在的 64.8%降到

62%，它的权益到 2035 年要补充 400 多万亿。所以资本需求非常强烈。第二，我们资本供应
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能力也很强，到去年底我们国家居民的储蓄一年以上的 60 万亿，养老金和保险资金加在一

起 35 万亿，而且增长幅度很大。还有我们银行接受的托管资金，信托、证券投资，主要用

于资本市场投资的理财有 110 万亿，以上几项资金到 2035 年至少年均增长 10%以上，而这

里的钱相当一部分可以投资于股票债券，需求量大，我们供给量也很大。

第三，我们有能力。所谓能力就是从上市公司质量来看，中国企业上市公司质量还是比

较好的，我们经常看到的是负面的消息，但我专门查了一下 2010 年-2023 年非金融企业上

市公司的净资产利润回报率（ROE），2015 年这一年最低是 6.06%，有 7 年达到 7-8%，有 5

年达到 8%以上，其中最高的是 11%，我们的 ROE 水平在世界上还是相当高的，这就是我们的

条件。所谓有能力，我们国家对资本市场的制度越来越完善了，我们经过一次一次的波动，

我们掌握了控制波动的经验和政策，所以中央经济工作会议提出了要稳股市，同时我们国家

也有的中央银行在总量和结构性的货币政策，在股市跌到完全托底实际的时候，可以通过中

央银行的结构性货币政策来保底，这就是对股票市场的稳定增加了一个信心。所以我相信我

们中国的股票市场将会在世界上是一个很活跃的市场，而且我们的股票市值和债券的融资量

已经是在世界上的第二位。所以我有一个观点，中国有必要、有条件、有能力建成世界上强

大的资本市场，为我们养老金投资创造条件，也能够通过养老金投资使资本市场更稳定。

做好养老金融服务，促进养老金保值增值。说的养老金融是指运用各种金融工具来满足

社会成员多样化的养老需要，发展“银发经济”总的称呼，这都是养老金融，养老金融服务

内容太多，我今天不详细讲。我认为最重要的一条是做好养老金的投资管理，保值增值，这

是世界性的问题。在欧洲很多国家养老金也很大，但一旦出现通货膨胀、出现周期一定都亏，

甚至把往年都亏了 10%、20%，所以这是太重要了。所以我们要认识到养老金是保持资本市

场发展的压舱石，最重要的机构投资，但是也是养老金保值增值的最重要来源，中国的养老

金保险水平在世界上是高的。我看过很多材料，他们 2%、1%，甚至于亏损的也有很多。我

们国家养老金投资效果好，一方面我们物价比较稳定，没有发生通货膨胀，没有经济危机，

但是和我们养老金投资机构的精心管理是分不开的，今天介绍了长江养老，我也知道他们都

做得很好。全国社会保障基金从成立到 2023 年，基金的整体年化收益率是 7.4%，其中境内

股票投资年化收益率达到 10%，都说股票不赚钱，社保理事会就是赚钱，赚钱主要靠股市投

资，为什么？它是长期投资。

另外社保基金理事会还接受了地方政府托管基本养老金 2.23 万亿，年均收益率达到 5%

以上，他们当时存在地方商业银行，只有 2%的回报率，我到了广东、山东找他们省长，我

说我帮你们管，我说我们 8%，我保证你 5%，最后都是超过 5%。
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企业年金要支付日常支出，所以它不能跟社保理事会比，社保理事会没有支出，很少支

出，所以它的资产配置比较保守。但是 2007 年到现在企业年金年均收益率达到 6.26%，真

是可喜可贺。随着养老金三支柱共同推进，预示着我国全口径养老金会有大量增加，养老金

的投资管理和保值增值更为重要，我建议今后养老金投资机构一定要总结经验，坚持三条：

要坚持长期投资、价值投资、责任投资，要根据养老金收支的状况做好投资产品的配置。第

三个最重要的要认真精选养老管理机构，千万不要看他的学历，一定要看他过去养老金投资

回报是多少，我在社保理事会接待了十几批投资机构，学历高得吓死人，我说这很好，这是

你们搞好投资的条件，我说你过去十几年投资回报率是多少？只要坚持好这三条，我想我们

管理水平还是会提高的。

三、积极贯彻和积极修改企业年金规定

我们国家企业年金自 2004 年以来到现在 20 年了，应该讲还是有成绩，2023 年企业年

金积累达到 3.19 万亿，从 2007 年以来的年均投资回报率是 6.2%，职业年金几乎覆盖了所

有的符合条件的机关人员，自 2019 年以来积累达到 2.56 万亿，回报率达到 4.37%，截止到

2023 年，企业年金和职业年金合计是 5.75 万亿，占全国 GDP 的 4.5%，比 2013 年第二支柱

当时只有 6000 亿，增加了 10 倍，年均增长规模是 25%，这两个合起来，第二支柱增长幅度

还是很大的。建立企业年金制度尽管取得了很大成绩，但是有很多问题，最重要的是什么？

就是企业年金发展太慢，我们讲成绩是要讲，但是一定要讲太慢，慢到什么程度？截止到

2023 年 49.3 万户规模以上工业企业中积累养老金的企业只占 28.6%，全国登记在册的企业

有 6020 万户，积累企业年金的只占 0.2%，企业年金 20 年了累计规模只有 3.2 万亿，仅占

GDP 的 2.5%，这些与我们大力发展第三、第二支柱，大力发展企业年金目标实在是差得太远。

怎么办？

首先，要进一步深入企业年金在养老金三个支柱中的重要地位，建设社会主义强国，不

但要有强大的经济、强大的技术、强大的国防，还应该有强大的社会保障能力。2013 年我

们国家养老金占 GDP 的比例是 13%，在我们统计的 18 个国家中名列第 10 位，所以提高养老

金在 GDP 中的比例是维护社会长期发展的迫切需要，是建设强大资本市场的迫切需要，是占

全国人口 21.1%的 60 岁以上人群扩大消费的需要，从我国养老金三个支柱发展状况来看，

当前最有潜力的是大力发展企业年金，使实行 20 年的企业年金制度有一个新的重大突破。

其次，要积极地贯彻和选择时机来修改企业年金规定。企业年金规定提出建立企业年金，

实行自愿建立，大家注意自愿建立，这 20 年都叫自愿建立。我认为对自愿建立这个原则不

能消极地理解，各级政府及有关部门在企业年金建立上负有指导责任、引导责任、提倡责任，
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不是企业自愿，你们政府官员也有责任。第二，马克思主义经典学说都说了，职工付劳动报

酬是由技术培训费、生活费、子女养育费、职级的养老费组成的，这是经典著作。所以所有

的企业，包括那些叫企业家的，你对你们工厂、你们企业设立养老金制度应该负有强烈的社

会责任感。所以我们一定要从社会舆论到工作、到政策要大声疾呼，把企业年金制度从中央

国有企业扩大到地方国有企业，从国有企业扩大到民营的规模以上企业，从大中型企业扩大

到众多的小型企业。现行的《企业年金办法》虽然是 2017 年修订并通过的,但其制度设计是

在 20 年前针对国有企业制定的，有很多东西已经不适应了。比如说你搞企业年金制度必须

要先搞基本养老，多搞一个不行吗？搞两个更好了，不能搞两个搞一个也行，这是我的理解。

再一个，你要叫他成立工会，还要搞章程，大中型企业还可以，小型企业怎么能做得到呢？

另外，我们要创造条件，修改一下我们原来的办法，现在看来，我们今后仍然还提企业年金

自愿设立这个弊端越来越多了，今天看来弊端越来越多，不利于做大做强养老金第二支柱这

个政策目标。综合考虑企业和个人缴纳各种基金的承受能力，也可以适当降低企业和个人缴

纳年金的比例，积极与有关部门研究和修改企业年金规则，争取在第十五个五年规划中使我

们国家企业年金的制度更加完善，我们企业年金的规模更大，使我们企业年金有一个飞跃性

的重大突破。

《中国养老金发展报告》发布已经 14 次了，我这是第五次发言，如果有错误的地方请

大家批评指正。谢谢！

《中国养老金发展报告 2024》
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声 明：

中国社会科学院世界社保研究中心（简称“世界社保研究中心”），英文为 The Centre

for International Social Security Studies at Chinese Academy of Social Sciences, 英

文缩写为 CISS CASS，成立于 2010 年 5 月，是中国社会科学院设立的一个院级非实体性

学术研究机构，旨在为中国社会保障的制度建设、政策制定、理论研究提供智力支持，努力

成为社会保障专业领域国内一流和国际知名的政策型和研究型智库。

中国社会科学院社会保障实验室（简称“社会保障实验室”），英文为 The Social Security

Laboratory at Chinese Academy of Social Sciences, 英文缩写为 SSL CASS，成立于

2012 年 5 月，是我院第一所院本级实验室。“社会保障实验室”依托我院现有社会保障研

究资源和人才队伍，日常业务运作由“世界社保研究中心”管理，首席专家由“世界社保研

究中心”主任郑秉文担任。

“社会保障实验室”于 2013 年 2 月开始发布《快讯》和《工作论文》。《快讯》产品

版权为“社会保障实验室”所有，未经“社会保障实验室”许可，任何机构或个人不得以任

何形式翻版、复制、上网和刊登，如需使用，须提前联系“社会保障实验室”并征得该实验

室同意，否则，“社会保障实验室”保留法律追责权利；《工作论文》版权为作者所有，未

经作者许可，任何机构或个人不得以抄袭、复制、上网和刊登，如需引用作者观点，可注明

出处。否则，作者保留法律追责权利。

如需订阅或退订《快讯》《工作论文》，请发送电子邮件至: cisscass@cass.org.cn。

地址：北京东城区张自忠路 3 号院东院北楼

电话：（010）84083506 传真：（010）84083506

网址：www.cisscass.com Email: cisscass@cass.org.cn

联系人：董玉齐


